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83_E7_A0_94_c73_114091.htm 长三角政府律师助推依法行政 

随着利益主体的多元化，社会矛盾更为复杂，政府不得不为

提高执政能力全力以赴，而一旦处置不妥则可能引发各类社

会问题，并招致问责。不少干部感叹，“如今这‘官’是越

来越难当了！” 有什么“法宝”可以轻松理顺错综复杂的利

益关系吗？长三角一些省市创造性地将律师吸收为党委政府

的“高参”，通过律师的监督、提醒、帮助，多次把不稳定

的苗头消灭在萌芽状态，政府与律师群体这一民间力量的良

性互动有力地推动了和谐社会的构建。 杭州临安市昌化镇是

浙江重点工程杭徽高速公路的必经之地，在征地过程中，当

地许多农民认为补偿标准过低，多年来向有关部门多次反映

和交涉均无结果，还被某些干部视作“缠访户”。浙江省委

书记习近平在临安市调研时，他们将心中的委屈一股脑儿向

领导倾吐出来。 在接下来的接访过程中，和省领导同坐一排

的随访律师邱雪良表现十分显眼。他用专业的法律知识就土

地征用标准、拆迁安置等问题向上访群众逐一解答，并回答

了有关领导的现场法律咨询。有了律师的法律知识支撑，省

委书记当场作出批示，要求临安市依据法律，按标准给上访

农民补偿。政府按法律办事，群众口服心服，这场持续多年

的群体性上访活动就此息访。 浙江省领导带律师下访的制度

源于2004年农工民主党浙江省委委员唐国华的建议。从2005

年开始，浙江省在全省范围内推广“党政领导接待群众来访

律师随同制度”，效果良好。在一些企业改制、房屋拆迁的



重大群体事件中，动用大量警力难以解决的问题，在律师的

参与下得到比较彻底的解决。来源：www.examda.com 上海、

浙江等地政府还普遍聘请律师担任法律顾问。为招商引资、

经贸谈判、重大改革提供法律的同时，顾问们还协调、化解

突发性矛盾纠纷，协助政府领导做好信访接待。上海不少政

府法律顾问不辱“高参” 使命，成为政府消除矛盾隐患的“

排雷专家”。目前，律师参与上海19个区县政府领导每周四

的例行接访已成制度，市直属律师事务所的律师志愿团成员

每周一、三、五轮流参加市委、市政府的信访接待，每年平

均接待来访市民3000多批约7000人次。 目前在上海、浙江等

地，律师在政府行政过程中以专业法律服务解决社会矛盾纠

纷已渐成风气。上海市律师协会会长吕红兵说，由于律师具

有相对独立的地位和法律专业知识，易于得到上访人的理解

和信任，从而缓和了他们和政府的对立情绪，避免了过激行

动的出现。法律在化解纠纷过程中充分显示出公平的力量。 

值得注意的是，在不少，政府大多是在与群众的矛盾到了无

法调和、坐不到一起时才想到律师，而不少矛盾当事人对律

师参与政府工作的身份和作用心存疑虑，许多群众依然是“

信访不信法”。 接受采访的有关专家认为，要多让律师知晓

、参与立法、行政的全过程，听取从律师等渠道传达过来的

社会意见，解决社会矛盾纠纷时尊重法律，而不是领导拍脑

袋、暗箱操作。否则，“律师化解老矛盾的进程，远远赶不

上政府制造新矛盾的速度”。 房屋拆迁就是一个典型的例证

。上海市“为被拆迁人提供法律服务律师志愿团”成员杨振

裕律师说：“我们说是为被拆迁户提供服务，其实大部分是

在为拆迁人提供服务，让他们做到规范。大量例证表明，动



迁矛盾的责任主要在拆迁一方，如果能够做到规范合法，杜

绝暗箱操作，矛盾就不会这么多、这么激烈。” 不少律师反

映，律师在矛盾激化后很难在提供法律服务上有所作为，只

好充当政府和群众的调停人，当起“调解员”的角色。对于

违法行政及其引发的社会矛盾，事前预防和监督相对于事后

亡羊补牢而言完全是事半功倍。 浙江省委党校行政管理学教

授吴锦良认为，在律师参与政府工作过程中，要警惕两种倾

向：一是这项制度有可能成为地方领导的政绩工程，律师成

为信访现场、政府会议的“法律花瓶”，只看不用；二是在

制度设计上应尽量选拔优秀的律师参与信访、法律顾问工作

，防止有些素质不高的律师借“曾和领导一起工作”的名义

，在外招揽生意。 接受采访的律师们认为，有效发挥律师在

依法行政中化解社会矛盾的作用，至少需要在以下方面着力

：律师要充分掌握信息、全程介入，不要出现矛盾才想到律

师。上海市律师协会副会长徐晓青说，律师要参与高层听证

、咨询，政府的预警信息、维权及稳定的信息要及时传递给

律师。 目前政府与律师的合作机制还是以政府为主导、律师

志愿参加，而要建立律师介入的长效机制，还需要把市场行

为和志愿行为结合起来。 六朝故都弹拨“和谐三部曲” 地处

六朝(东吴、东晋、宋、齐、梁、陈)故都的南京市建邺区，

近年来用发展和改革的办法治理社会，在服务流动人口、依

法拆迁、新城建设等三大任务中，款款弹奏出一曲曲和谐之

音。 让外来人口感受平等与和谐 来自河南的务工青年陈冠群

是南京建邺区一名专职的社区流动人口协管员，有固定的收

入。来南京已有15年的陈冠群说，他先后当过上新河、兴隆

和南苑等派出所的联防队员和流动人口协管员，处理街道、



村里的计生工作。平时，他还经常扮演居委会大妈的角色，

流动人口哪家有困难了，哪里有矛盾了，他就要出面调解。 

南京建邺区目前约有外来人口12万，占全区人口的43%。建邺

区确立了“让建邺成为外来人口‘第二故乡’”的理念，从

“堵、防、控”式的管理变为“以人为本、周到服务”，从

仅为保治安、计划生育的单项目标变为发展区域经济、鼓励

勤劳致富的综合目标。为此，区、街两级成立了外来人口工

作领导小组，建立21个服务站。同时，按400∶1的比例配备

了300多名外来人口工作专职协教员。建邺区还积极探索了“

以外管外”模式，选配外来人口中威信高、作风正派的人参

与管理和协调。 据了解，为切实减轻外来人口的负担，暂住

证、外来人口就业证在建邺区都是免费办理。建邺区还在全

国首家建立外来工子弟小学，现就读外来工子女已超过5000

人。街道和法院设立了外来工维权站和维权热线。“在这里

，我们真切感受到了平等。”来建邺4年的安徽农民王小标这

样说。 让拆迁居民“居者有其屋” 作为南京新城建设的主体

部分和第十届全国运动会主场馆所在地，自2001年以来，建

邺区5年拆迁了2万多亩，拆迁村(居)民1万多户。建邺区区委

书记陆志鹏介绍，区里探索出一套比较有效的拆迁办法：所

有的拆迁工作在具体实施上，坚持“三公开一监督”，即拆

迁政策、补偿标准、办事程序公开，全过程接受群众监督；

在政策执行上，坚持就高不就低、就宽不就严；在拆迁现场

，为群众提供政策咨询、经济适用房导购、就业安置等多项

服务，对“低保”、特困户“一户一议”，根据实际情况给

予相应补助，在买房、就业等方面优先照顾。“这一整套办

法保证了我们在近些年的依法和谐拆迁中，没有发生一起恶



性事件。” 近3年来，建邺区政府下属的拆迁安置办公室先

后承担了南京奥体中心配套设施、绿博园、秦淮河环境综合

整治等多个重大工程。建邺区拆迁办主任聂方俊介绍说：“

为保证拆迁工作在不激化矛盾的前提下有序推进，拆迁办的

所有员工都放弃了节假日，3年的工作量大大超过了前10年的

总和。”拆迁办的工作不光是简单的“拆迁＋补偿”，还要

包括安置、理顺家庭矛盾、帮助就业等不属于拆迁的工作。

“特别是碰到家庭条件确实非常困难的拆迁户，我们就要在

依法拆迁和有情操作之间寻求平衡，既要保证不违反规定，

又要最大程度地对其实施补偿。”聂方俊说。 目前，全市

有7744套专供建邺区的中低价商品房和经济适用房正在加紧

建设，同时建邺区又拿出了几个地块扩大建设小户型中低价

商品房和公寓，还从开发单位手中盘下部分商品房，低价提

供给拆迁群众，从而帮助拆迁居民实现“居者有其屋”。统

计数据显示，建邺区已拆迁的村(居)民中，除有实力购置商

品房的群众外，已经有一半拆迁户购买经济适用房。 让所有

人享受新城建设成果 “改造老区，建设新城”，经过5年建

设，位于秦淮河以西的河西新城，现已焕然一新。“奥体中

心、绿博园、中央商务区，这些固然让人激动，但最让我们

百姓满意的还是对以前老社区的改造。”家住建邺区南湖小

区的蔡大爷说。2003年，建邺区政府投入1.4亿元，对南湖地

区道路、下水管道、小区绿化以及南湖本身进行一系列改造

。蔡大爷说：“从前南湖人提到在南湖住，总感觉有点抬不

起头，现在语调里则都有种自豪。” 今后5年，新城财政将

每年拿出1500万元用于教育基础设施建设。“城市建设的最

终目的是要让百姓得实惠，因此，不能光‘面子’，还得要



‘里子’。我们的目标就是要让所有的人都能享受到新城建

设的成果。”陆志鹏说。 100Test 下载频道开通，各类考试题

目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


